
 

 
 

   

 
VERBALE DEL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 

SEDUTA DEL GIORNO 16 MAGGIO 2024 
NUMERO PROGRESSIVO 137 - ANNO 2024 

  
In data 16 maggio 2024 si è tenuta dalle ore 15:00 la seduta n. 137 del Consiglio di Dipartimento nella 

sua composizione integrale nella Sala Tesi per discutere i seguenti punti iscritti all’ordine del giorno: 
 

1. Comunicazioni 
2. Approvazione del verbale del 16 aprile 2024 
3. Segnalazioni e interrogazioni dei rappresentanti degli studenti 
4. Proposta di chiamata del vincitore del concorso per 1 posto di I fascia nel S.C. 12/A1 - ssd IUS/01. 

Delibera 
5. Programmazione e bandi. Proposta di nomina della Commissione per il bando di I fascia nel S.C. 

14/C1 - ssd SPS/07 
6. Fondi di ricerca 2024: approvazione proposta di distribuzione fondi 
7. Assegni di ricerca 
8. Istituzione del Centro di Ricerca Interdipartimentale sulle Politiche Spaziali (CRIPS). Proposta di 

adesione 
9. Regolamento Collana “Studi per le Scienze Politiche”. Proposta di modifiche 
10. Offerta Formativa post lauream A.A. 2024-2025 – proposta rinnovo corso “Regole e procedure di 

gestione dei contratti pubblici a livello territoriale” 
11. Adempimenti per la didattica 
12. Autorizzazioni e pareri 
13. Nomina cultori della materia 

   
OMISSIS 

 
Assume la Presidenza la prof.ssa Emilia Fiandra, Direttrice del Dipartimento, la quale, verificata la regolare 

convocazione del Consiglio e constatata la presenza del numero legale, dichiara aperta la seduta. Assume le 
funzioni di Segretario verbalizzante il dottor Luca Morgante, segretario amministrativo e responsabile del 
verbale. È presente il dott. Paolo Leoni, coordinatore dell’Area Didattica. 

 
1. Comunicazioni 

- La Direttrice comunica di aver dato comunicazione a tutto il personale docente del dipartimento della 
pubblicazione del Decreto Ministeriale MUR n. 639 del 2 maggio 2024 recante la determinazione dei 
gruppi scientifico-disciplinari (“GSD”) e delle relative declaratorie, nonché la razionalizzazione e 
l’aggiornamento dei settori scientifico-disciplinari e la riconduzione di questi ultimi ai gruppi 
scientifico-disciplinari, ai sensi dell’art. 15, della legge 30 dicembre 2010 n. 240. Sotto il profilo 
operativo a ciascun docente, inclusi i ricercatori a tempo determinato, è stato attribuito dal sistema 
Cineca, d’intesa con il MUR, il nuovo gruppo scientifico disciplinare e il corrispondente settore 
scientifico-disciplinare. L’inquadramento nei nuovi GDS e SSD risulta, pertanto, predeterminato e 
pressoché automatico per tutti i docenti, tranne casi particolari che verranno contattati dagli uffici 
centrali. Informa inoltre che CINECA sta inviando in questi giorni una e-mail a tutto il personale 
docente e ricercatore per dare conto delle operazioni di reinquadramento e consentire l’accesso alle 
informazioni già presenti nella piattaforma dedicata attraverso la propria pagina personale loginmiur 

- Come anticipato nella precedente seduta del 12 aprile, si è costituito il Gruppo di Lavoro sulla VQR, 
coordinato dal Prof. Valerio Gatta. I componenti, espressi dalle rispettive aree, sono: Nicolangelo 
Becce, Domenico Cucina, Paolo Naticchioni, Flavio Silvestrini, Felicita Tramontana e Benedetta 
Agostinelli 
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- La Direttrice, consultati i docenti e le docenti interessate e acquisitane la disponibilità, propone alcune 
nuove deleghe di dipartimento, riservandosi nei prossimi mesi di completare, ove necessario, il 
quadro ulteriore delle deleghe 

• Delegato alla Didattica: Prof. Raffaele Torino 

• Delegato alla Ricerca: Prof. Francesca Lagona 

• Delegato alla Terza Missione: Prof. Antonio D’Alessandri (Coordinatore, conferma), Dott. 
Marco Mingione 

• Delegata all’Internazionalizzazione: Prof.ssa Laura Fasanaro 

• Delegate/i al Programma Erasmus e alla Mobilità Internazionale: Prof. Nicolangelo Becce 
(Coordinatore), Dott.ssa Daniela Huber  

• Delegate alle Studentesse e agli Studenti con Disabilità e DSA: Dott.ssa Valentina Tarquini 
(Coordinatrice), Dott.ssa Laura Fotia 

- Ricevuta la richiesta del Prof. Raffaele Torino a essere rimosso dall’incarico di Presidente della 
Commissione Paritetica, ed acquisita la disponibilità degli altri docenti, la Direttrice, ai sensi dell’art. 
15 comma 2 del Regolamento di funzionamento del Dipartimento, propone la nomina dei seguenti 
docenti nella Commissione Paritetica:   

• Prof.ssa Anna Maria Biscotti 
• Prof. Giovanni Ceci (conferma) 
• Prof. Domenico Cucina (conferma) 
• Prof. Paolo Scarlatti 

- La Direttrice anticipa che, come da comunicazione inviata in data 13 maggio, la sessione di laurea 
estiva a.a.23/24 luglio 2024 si terrà dall’8 al 16 luglio 2024 in presenza salvo eccezioni dovute a 
comprovate motivazioni. Seguirà ulteriore comunicazione con le consuete indicazioni relative alle 
disponibilità, correlatori e scadenze 

- Il Consiglio di Amministrazione del 24 aprile ha approvato il rinnovo della Convenzione con 
l’associazione denominata Centro Studi Americani (CSA) per attività di collaborazione con l'Ateneo 
Roma Tre per il biennio 2024-2025 come da testo già inviato a tutti i Consiglieri. In particolare, 
l’accordo ha durata biennale e decorre dal 1° gennaio 2024 al 31 dicembre 2025. Si invitano tutte le 
docenti e tutti i docenti a tener conto di questa opportunità.  

- Si sta svolgendo, nell’atrio dell’edificio del Dipartimento, la mostra Boombox and the City, curata dal 
prof. Adriano Elia. La mostra, aperta anche nei fine settimana, è stata inaugurata con una bella 
cerimonia di apertura in data 7 maggio e durerà fino al 24 maggio. Insieme al collega Elia il 
Dipartimento sta organizzando un Block-party da svolgere con il sostegno dell’VIII circoscrizione 

- La Direttrice informa che in data 6 maggio si è svolta una riunione di Giunta sui principi che 
presiederanno il processo di revisione degli ordinamenti affidato ai Collegi didattici. Per guidare il 
processo di revisione, la Direttrice ha condiviso con la Giunta quattro criteri di base su cui sviluppare 
la riflessione nei Collegi: 

• Riduzione degli insegnamenti offerti, con conseguente diminuzione del numero di esami 
necessari per ottenere la laurea e la laurea magistrale. 

• Modifica del rapporto ore-crediti, aumentando il numero di ore ascrivibili a ciascun credito. 
• Sostenibilità dell’offerta formativa, considerando il costo standard e cercando di limitare il 

ricorso a mutuazioni e contratti. 
• Confronto con gli stakeholder. 

      La Direttrice chiede che a tal fine i Collegi garantiscano: 
• Periodicità degli incontri 
• Evidenza documentale (circolazione, condivisione e verbalizzazione) 
• Coinvolgimento e partecipazione attiva di studentesse e studenti 
• Presenza attiva e costante dei membri dei collegi. 

 
2. Approvazione del verbale del 12 aprile 2024 
 La Direttrice riceve preliminarmente conferma della ricezione del verbale in argomento.  
 Il verbale viene approvato, condividendone il Consiglio contenuto e formulazione.  
 La presente parte del verbale viene letta e ne viene data immediata esecuzione. 

 
3.  Segnalazioni e interrogazioni dei rappresentanti degli studenti  
 Tace. 
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4. Proposta di chiamata del vincitore del concorso per 1 posto di I fascia nel S.C. 12/A1 - ssd IUS/01. 
Delibera 
La prof.ssa Agostinelli esce dalla seduta. 
La Direttrice ricorda che nella seduta dello scorso 16 novembre 2023 questo Consiglio aveva approvato la 

richiesta di emanazione di bando per n. 1 posto I fascia nel S.C. 12/A1 - ssd IUS/01. È pervenuto il decreto 
rettorale di approvazione degli atti, prot. 49162, del 07.05.2024, relativi alle procedure di selezione, dal quale 
risulta vincitrice la prof.ssa Benedetta Agostinelli. La Direttrice invita quindi il prof. Spadafora, ordinario di 
riferimento del settore, a illustrarne il curriculum scientifico e professionale. Al termine della presentazione, 
la Direttrice invita i soli professori di I fascia a votare la proposta di chiamata della vincitrice del bando. 

Il Consiglio così ristretto approva all’unanimità. 
La presente parte del verbale viene letta e ne viene data immediata esecuzione. 
La prof.ssa Agostinelli rientra nella seduta. 

 
5. Programmazione e bandi. Proposta di nomina della Commissione per il bando di I fascia nel S.C. 14/C1 
- ssd SPS/07: 

La Direttrice propone la nomina della seguente commissione: 

Commissario Università SSD SC E-Mail 

Liana Daher Università di Catania SPS/07 14/C1 liana.daher@unict.it 

Stefano Tomelleri Università di Bergamo SPS/07 14/C1 stefano.tomelleri@unibg.it 

Giuseppe Ricotta Sapienza Università di Roma SPS/07 14/C1 giuseppe.ricotta@uniroma1.it 

Membro 
supplente 

    

Massimo 
Pendenza 

Università di Salerno SPS/07 14/C1 pendenza@unisa.it 

 
La Direttrice invita i soli professori di I fascia a votare nel merito. 
Il Consiglio così ristretto approva all’unanimità. 
La presente parte del verbale viene letta e ne viene data immediata esecuzione. 
 

6. Fondi di ricerca 2024: approvazione proposta di distribuzione fondi 
    In data 13 maggio si è riunita la commissione ricerca, presieduta dal Delegato alla ricerca, prof. Alberto 
Basciani, per discutere la proposta di assegnazione dei fondi di ricerca personali, dei fondi per i convegni e 
per il cofinanziamento degli assegni di ricerca. Il verbale e le tabelle di assegnazione sono stati inviati a tutto 
il consiglio. La Direttrice precisa che la Commissione ha operato sulla base dei criteri da lungo tempo vigenti, 
precedentemente approvati dal Consiglio di Dipartimento. Ritiene tuttavia necessaria una revisione di tali 
criteri in futuro, anche alla luce delle comunicazioni ricevute, al fine di evitare disuguaglianze tra le aree, 
come lamentato da molte/i docenti. Pertanto, incarica il nuovo Delegato alla ricerca di avviare il processo di 
riflessione alla base delle assegnazioni per il prossimo anno.   

Dopo ampia e articolata discussione alla quale partecipano, anche con diversi interventi, i docenti Torino, 
Modugno, Spandri, Nuti, Maiolo, Reynaud, Padovano, Gatta, De Castris, Basciani, Siclari, Ceci e De Benedetto, 
la Direttrice invita il Consiglio a deliberare in merito. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 
La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante. 

  
7. Assegni di ricerca 

La Direttrice ricorda che, ai sensi dell’art. 6, comma 2) del vigente Regolamento di Ateneo per gli assegni 
di ricerca, è necessario che questo Consiglio valuti annualmente le attività realizzate dagli assegnisti al 
termine di ciascuna annualità di rapporto contrattuale. Ai sensi dell’art. 10 del suddetto Regolamento è 
stata pertanto redatta e consegnata la relazione relativa al contratto annuale di seguito elencato: 

ASSEGNISTA TITOLO ASSEGNO DURATA 

Antonio Iodice I commissariati della Custodia di Terra Santa (1600-1700): 
analisi dei libri di conto 

Annuale 

Una apposita commissione, composta dai docenti Tramontana, Caravale e Sebastiani e di cui qui si chiede 
di approvare la nomina, avrà il compito di verificare tale relazione e, alla luce delle ricerche ancora in corso 
di svolgimento, proporre al Dipartimento il rinnovo anche per la successiva annualità, con decorrenza dal 
giorno immediatamente seguente alla scadenza. 

La Direttrice invita quindi il Consiglio a deliberare in merito. 

mailto:ricotta@uniroma1.it
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Il Consiglio approva all’unanimità. 
La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante. 
 

La Direttrice ricorda che, ai sensi dell’art. 6, comma 2) del vigente Regolamento di Ateneo per gli assegni 
di ricerca, è necessario che questo Consiglio valuti annualmente le attività realizzate dagli assegnisti al 
termine di ciascuna annualità di rapporto contrattuale. Ai sensi dell’art. 10 del suddetto Regolamento è 
stata pertanto redatta e consegnata la relazione relativa al contratto annuale di seguito elencato: 

ASSEGNISTA TITOLO ASSEGNO DURATA 

Federica Colomo Fonti per la storia della Somalia Annuale 

Una apposita commissione nominata nello scorso Consiglio del 12 aprile e composta dai docenti Volterra, 
Ceci e Fasanaro, ha verificato tale relazione e, alla luce delle ricerche ancora in corso di svolgimento, propone 
al Dipartimento il rinnovo anche per la successiva annualità, con decorrenza dal giorno immediatamente 
seguente alla scadenza. 

La Direttrice invita quindi il Consiglio a deliberare in merito. 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante. 

 
8. Istituzione del Centro di Ricerca Interdipartimentale sulle Politiche Spaziali (CRIPS). Proposta di 
adesione 
 La Direttrice illustra la proposta di adesione da parte del Dipartimento al costituendo Centro 
interdipartimentale sulle politiche spaziali. Il Centro si propone di varare progetti scientifici di durata 
pluriennale, nei quali coinvolgere anche centri e docenti stranieri, che possano anche concorrere per 
l’assegnazione di fondi banditi da istituzioni internazionali, europee e nazionali, nonché da entità private. Il 
CRIPS intende svolgere attività seminariale e didattica, produrre pubblicazioni, effettuare consulenza 
scientifica, partecipare a bandi di gara europei e nazionali, e promuovere attività di ricerca. 
 Il Consiglio approva all’unanimità il Regolamento istitutivo dando contestualmente mandato alla 
Direttrice di sottoscriverlo. 
 La presente parte del verbale viene letta e ne viene data immediata esecuzione. 
 
9. Regolamento Collana “Studi per le Scienze Politiche”. Proposta di modifiche 

In data 6 aprile u.s. ha avuto luogo una riunione del comitato editoriale della collana di dipartimento. La 
Direttrice cede la parola al Direttore della Collana, al fine di illustrare le modifiche di cui si propone 
l’approvazione. Visto il trend in crescita dell’attività della Collana, si è ritenuto indispensabile modificare il 
Regolamento (art. 2) per rendere più efficace l’organo responsabile della gestione della Collana Discipol. Si è 
pertanto proceduto a sostituire l'attuale Comitato scientifico con due organi: un Comitato editoriale 
(operativo) e un Comitato scientifico (di garanzia). Inoltre, sono state rafforzate le procedure di qualità 
specificando le condizioni relative alla submission di una proposta di pubblicazione (art. 3). 
 La Direttrice invita il Consiglio a votare nel merito. 
 Il Consiglio approva all’unanimità. 

La presente parte del verbale viene letta e ne viene data immediata esecuzione. 
 

10.  Offerta Formativa post lauream A.A. 2024-2025 – proposta rinnovo corso “Regole e procedure di 
gestione dei contratti pubblici a livello territoriale” 

 La Direttrice illustra la proposta di ampliamento dell’offerta formativa formulata sulla base della richiesta 
avanzata dalla prof.ssa Francesca Di Lascio per l’attivazione/rinnovo del corso di perfezionamento (come 
previsto dall’art. 6, comma 2, lett. c della legge 19 novembre 1990, n. 341) su Regole e procedure di gestione 
dei contratti pubblici a livello territoriale rivolto ai dipendenti delle Pubbliche Amministrazioni. Si sottopone 
all’approvazione il relativo regolamento didattico (All.1) per il successivo iter presso gli organi deliberanti 
dell’Ateneo. La Direttrice comunica inoltre che l’Inps si impegna a sostenere il costo della quota di 
partecipazione dei dipendenti iscritti alla gestione Unitaria prestazioni creditizie e sociali, secondo le modalità 
descritte ai sensi del comma 2 dell’avviso INPS Valore PA corrispondendolo direttamente ai soggetti 
proponenti, con esclusione del rimborso di eventuali spese sostenute dai partecipanti per il vitto, l’alloggio 
e/o il trasporto.  
 Il Consiglio approva all’unanimità. 
 La presente parte del verbale viene letta e ne viene data immediata esecuzione. 
 
11. Adempimenti per la didattica 
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Tace. 
 

12.  Autorizzazioni e pareri 
Tace. 

  
13.  Nomina cultori della materia 
 La Direttrice sottopone al Consiglio la seguente proposta di nomina a cultore della materia: 

 

Docente proponente Insegnamento Cultore 

Antonio IANNUZZI Istituzioni di diritto pubblico 

Simonetta TROZZI 

Valerio NATALE 

Dorinda CACCIOPPO 

Monica AUTERI Finanza degli Enti Locali Alessandro CREMASCHINI 

Antonio IANNUZZI 
Diritto pubblico delle nuove 
tecnologie e dell’intelligenza 

artificiale 

Simonetta TROZZI 

Valerio NATALE 

Francesca DI LASCIO 

Atti, contratti e procedure 
amministrative 

Francesca Romana D’AMICO 
Diritto dell’ambiente e del 

patrimonio culturale 

Diritto amministrativo europeo e 
comparato 

Al termine della discussione, la Direttrice invita il Consiglio a deliberare nel merito. 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
La presente parte del verbale viene letta e ne viene data immediata esecuzione. 
 
Non avendo preso la parola nessun altro componente del Consiglio, esaurita la discussione su tutti i punti 

posti all’ordine del giorno, la seduta è tolta alle ore 16:50. 
 
Del che è verbale. 

 
Il Verbalizzante 

 
La Direttrice 

     Dott. Luca Morgante Prof.ssa Emilia Fiandra 
 


